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今日济南

说咱济南的事儿 拉咱百姓的理儿

葛主编周评

□葛亮

据齐鲁晚报23日C08版报
道，节前的“马路市场”上，找活
的农民工还不少。记者的采访
调查显示，外来务工人也不愿
打零工、打短工，但是“讨薪的
难度有时候远甚于找活的难
度”。这也造成了他们宁愿站马
路也不愿进厅找活，因为“打零
工虽然不稳定，但日结工资心
里更踏实”。

“讨薪难”，是一个老问题。
随着近来治理力度的加大，情
况有所好转，但不可否认的是，

问题是依然存在的。其实，不少
打零工者是迫不得已才到“马
路市场”去找活的。是“赖皮雇
主”的长期存在，给了“一日一
结钱”的“马路市场”以广阔的
存在空间。“马路市场”在济南
有不短的历史，尤其是近几年
城市建设的快速发展，促使其
不断涌现。据济南市相关部门
此前调研发现，自发形成“马路
市场”虽然解决了不少人的短
期就业问题，增加了他们的收
入，但也带来影响正常的交通
秩序、环境卫生差、雇佣双方未
签劳动合同等各种问题。

因此，规范和整顿“马路市
场”，各方当前已成为一个共
识。济南市委、市政府下发的

《关于进一步做好新形势下农
民工工作的意见》提出，要因地
制宜推进零工市场建设，尽快
消除“马路市场”。在这其中，解
决欠薪问题将是重中之重。只
有外来务工人员对固定用人单
位不再有拖欠工资的顾虑时，
才有可能改变他们到“马路市
场”打零工的现状。

欠薪问题，涉及者众。当前
济南就有150多万农民工，仅靠雇
主自觉，问题肯定解决不了，强有

力的监督措施和制度设计将是重
要保障。在这方面，济南已有不少
的举措，例如恶意欠薪将暂停招
投标资格、公布清欠办电话等等，
现在重要的是要将这些好的措
施落到实处，取得实效。

聚集在桥下、路边的农民
工，顶着寒风，拿着不多的工
资，但他们却为这个城市做出
了卓越的贡献。当前，济南多地
已建立农民工综合服务中心，
专设欠薪窗口。随着欠薪这一
问题的解决，相信百万农民工
兄弟姐妹将会更多地感受到城
市的温暖。

□韦钦国

近日，为了让部分困难百
姓过好春节，不少部门与团体
相继开展了“温暖救助”系列活
动，采取现金、实物帮扶、慰问
等多种方式，并把此作为执行
群众路线活动的重要组成部
分，这种结合实际的惠民生行
为，让百姓感受到政府与社会
的关爱。

笔者注意到，本次救助物
品形式与往年并没有太大区
别，大都是现金、食品、被褥等
日常生活用品。但笔者认为，如
果能增加点文化内涵，救助效

果可能会更好，也更能彰显有
关部门的诚意而非例行性工
作。曾有聋哑人朋友反映，他们
也渴望回归社会、通过自食其
力来解决家庭的困难，但很多
时候却没有单位接纳他们，如
果能帮他们找到工作，这比年
前集中送几袋面，几桶油要实
在的多。

道理很简单，物质上的匮
乏并不代表着精神层面的残
缺，富人、穷人都有相应的精神
需求。从某种程度上讲，困难家
庭的成员可通过读书、学技、培
训等方式学到更多更新更有价
值的知识，以从根本上消除物

质上的贫困，对他们的这种诉
求，应该给予理解和支持。所
以，笔者希望，有关部门在开展

“温暖救助”活动时，不能图省
事、走形式，在可能的条件下，
能否将工作做得再细一些，分
门别类地给那些需要帮助的人
以最切实和更有针对性的帮
助，或者在发放帮扶物品之前，
对他们的需求也做些调查。

给福利院的老人们送台彩
电或牌具，给家里有上学孩子
的贫困家庭订一套学习报刊、
送些书籍，给残疾人朋友协调
安排一个他们能胜任的工作，
等等，这些都是很好的救助形

式，其意义可能远超一次临时
性的物质救助。

除了这些有形的救助外，
还可借助媒体等渠道，对那些
通过学习技能、依靠诚实劳动，
已经自食其力和脱离经济困难
的家庭或个体给予赞扬，对他
们主动上进、积极作为、不等不
靠的做法，及时给予鼓励，笔者
认为，这也是另一种形式的“温
暖救助”。温暖救助，既要有物
质也要有文化，既要有外延也
要有内涵，只有真正满足了被
救助对象最切实的需求，温暖
救助带来的良好社会效应才能
更长久。

欠欠薪薪的的少少了了，，““站站马马路路””的的才才会会少少

葛海晏门

““温温暖暖救救助助””也也要要注注重重精精神神关关怀怀

一人E语

损坏的滑梯该修了

@付黎明：日前，笔者发现济泺
路五一广场一侧的儿童滑梯太陈
旧了，滑梯底部有一个豁口。孩子
们没注意一滑到豁口处就会疼得
叫一声。父母见不安全就领着孩子
走了，没玩够的孩子依依不舍地回
头望。建议有关方面尽快对滑梯进
行维修，既然是为市民设立的健身
娱乐设施，就应该让设施物尽其
用，让孩子们能快乐安全地把滑梯
玩起来。

公厕安电暖，赞一个

@黄伟民：近日，大明湖景区免
费开放区内的公共厕所里全部安
上了电暖器。虽然看似小事一桩，
却体现了公园管理理念的转变。过
去，公厕给人留下的印象就是又脏
又臭，人万不得已才会进去方便。
近几年，济南的公厕环境总体上大
大提升。现在大明湖景区公厕又安
了电暖，在寒冷的冬日里，为游客
带来了浓浓的暖意。赞一个！

小年已过，春节“马上”要到了。
怎么拜年送祝福，大家想好了没？前
几年，短信拜年盛行一时，一条几十
字的短信就可给千万里之外的亲友
送去祝福，很方便。但后来短信有了
群发功能，当同样的祝福转发给一群
人、同样的短信在同一个人手机里

“相遇”时，大家就觉得短信拜年有些
无聊了。如今智能手机的普及率大大
提高，微信、QQ、微博等即时社交工
具让群发祝福变得更容易，今年过年
大家还要不要发短信拜年？

欢迎大家参与讨论。参与方式：
可在剪子巷群论坛讨论帖后回帖，或
将您的意见建议发送至邮箱qlwbjzx
@163 .com。还可以登录齐鲁晚报网
(网址：www.qlwb.com.cn)，关注齐鲁晚
报新浪、腾讯官方微博及微信(微信
号：qiluwanbao002)参与话题讨论。
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